

**Indicación:** Te invitamos a ver el siguiente video:  
[https://www.youtube.com/watch?v=j91LEoYkuvA&ab\\_channel=RedintegraOrg](https://www.youtube.com/watch?v=j91LEoYkuvA&ab_channel=RedintegraOrg)

**1. Mientras lo ves identifica lo siguiente: a) Las ideas sobre la “raza” que ahora sabes que son falsas; b) los actos o discursos racistas, c) los actos o discursos xenófobos, y d) los actos o discursos donde se cruzan racismo y xenofobia.**

**a) Las ideas sobre la “raza”**

Encontramos en el primer vídeo un discurso donde el chico plantea cuál es la mejor raza para ganar masa muscular, esta afirmación es en sí un planteamiento que asimila la existencia de razas, la comparación entre las distintas “razas” que para él son las más fuertes inicia poniendo a las personas negras como las razas más fuertes en comparación con las otras, pero también les califica como los más agresivos, etc. Colocando a los asiáticos como una “raza inferior” en los deportes pero que se destaca en el ámbito intelectual.

**b) Los actos o discursos racistas**

En el vídeo de la mujer que está en una clínica y exige que lo atienda alguien blanco se trata de un acto racista pues, desde mi perspectiva, contiene elementos en los que podemos inferir que para la mujer no es concebible la idea de que un médico o médica de otro color de piel o ascendencia distinta a la suya pueda atender a su hijo. Incluso cuando se acerca al mostrador y pide “lo más parecido” (a un blanco) pues para ella, los doctores morenos no ayudan a su hijo.

En el caso del noticiero es impactante cómo el conductor del programa se refiere a los niños indígenas como “las mascotitas”, explícitamente diciendo “el niño huichol de movimiento naranja es el nuevo changuito que tenemos ahora”; considero que, si bien el discurso es racista explícitamente en relación al niño, es importante identificar cómo esto devela el papel que juegan a nivel público y político las personas indígenas en México y en el mundo.

**c) Los actos o discursos xenófobos**

El discurso de Trump es claramente xenófobo pues recalca la idea de que México no envía a lo mejor, sino que envía a personas con muchos problemas, trayendo esos problemas consigo (hacia Estados Unidos), acusando de que traen consigo drogas, crimen y violadores; podemos ver cómo se construye de forma oficial, al ser el presidente del país quien lo menciona, una idea de que esos extranjeros representan una amenaza al orden social establecido al interior de su Estado-nación, por lo cual es necesario detener e impedir que lleguen.

**d) Los actos o discursos donde se cruzan racismo y xenofobia**

Considero que en video en el que el periodista hace referencia a la selección del Ecuador podemos encontrar un claro ejemplo del entrecruzamiento de racismo y xenofobia, por un lado, la idea de que el otro es inferior, incluso diciendo que uno de los jugadores no es humano sino un mono, afirmando también “si te muerden te dan ébola”, haciendo referencia a que se trata de no humanos. Este tipo de discursos son racistas, pero también xenófobos ante la mirada que se tiene del extranjero.

Por otro lado, otros ejemplos de racismo y xenofobia son el caso de la señora del supermercado donde le dice que se vaya, si bien la mujer que es grabada no explicita “vete a tu país”, la respuesta de quien graba sí dice “este es mi país”, entendiéndose pues, que se trata de un acto donde se rechaza ante la idea de que es una persona extranjera en su país y, por tanto, es rechazada.

Por otro lado, en el vídeo donde una mujer explícitamente dice que debería de existir una regulación de los extranjeros en su país, hace hincapié en el sector laboral es uno de los discursos más conocidos sobre el rechazo a las personas extranjeras por temor a que les quitarán el trabajo y se llevarán los recursos del país para ellos.

**2. Para esta actividad te pedimos que identifiques publicidad actual que tenga elementos racistas, xenófobos y/o xenófilos. Puedes tomar una foto de campañas publicitarias o anuncios que veas en las calles, medios digitales o impresos, o compartirnos videos de comerciales de televisión.**

Hay un tema que me genera mucha curiosidad y desde hace un rato he estado tratando de pensar y quizá esta sea una buena oportunidad para pensar conjuntamente. Me refiero al tema de la gentrificación y la tenue línea entre los discursos xenófobos... creo que puede ser un tema controversial del que no me considero experta pero que sí me inquieta bastante. Traigo como ejemplo el caso de la influencer Chinguamiga, que es una creadora de contenido de redes sociales de origen coreano que poco a poco ha tenido mucha más presencia en México, pero que ha sido objeto de muchas críticas y señalamientos como los que se mencionan en la siguiente imagen.

Honestamente este caso me causa mucha curiosidad debido a la incomodidad que me produce en todos sentidos, por un lado, creo que hay elementos que considerar no a nivel individual sino a nivel estructural de la gentrificación en México, que no se personalizan al nivel de una persona, pero también creo que hay cuestiones de producción de discursos mediáticos que necesitan considerarse sin caer en posturas

xenóforas. Sin tener una respuesta, por supuesto, coloco aquí algunas capturas de las que comento para generar un diálogo.



**FUTBOL** **NFL** **OTROS DEPORTES** **EN VIVO** **RADIOFORMULA**  
**FARÁNDULA**

## ¿Chingu ya no es amiga de México? Internautas la tunden por promover gentrificación

La mujer que se hizo popular por las redes sociales está causando polémica por esta razón.

07 de febrero, 2023 | 10:21 a.m.



Y lo que causa curiosidad también son los comentarios a este tipo de publicaciones...



**Publicación de Radio Fórmula**

FUTBOL.RADIOFORMULA.COM.MX

### ¿Chingu ya no es amiga de México? Internautas la tunden por promover gentrificación

👍 1 mil 361 comentarios 40 veces compartido

👍 Me gusta    💬 Comentar    📧 Enviar    ➦ Compartir

Más relevantes ▼

**Víctor Hugo Sánchez Rivera**   
Mis paisas salieron muy xenófobos.  
2 años Me gusta Responder 150 👍👎

Ver las 32 respuestas

**Amairany Temix**  
Así como muchos aquí andan diciendo que se regrese a su país, lo mismo han de decir los gringos de tanto mexicano ilegal que anda por sus rumbos. Al menos ella aquí está legalmente 🙄  
2 años Me gusta Responder 128 👍

## Referencias

*Racismo y xenofobia en Internet.* Consultado el 09 de marzo de 2025 en:  
[https://www.youtube.com/watch?v=j91LEoYkuvA&ab\\_channel=RedintegraOrg](https://www.youtube.com/watch?v=j91LEoYkuvA&ab_channel=RedintegraOrg)

*¿Chingu ya no es amiga de México? Internautas la tunden por promover gentrificación.*  
Consultado el 09 de marzo de 2025) en:  
[https://futbol.radioformula.com.mx/farandula/2023/2/7/chingu-ya-no-es-amiga-de-mexico-internautas-la-tunden-por-promover-gentrificacion-69678.html?fbclid=IwY2xjawl64CRleHRuA2FlbQlxMQABHVXVryqbd-NEgnez54SqfiXX9T9nb6hu0JSTiN3P8Fl3GrDqVknyUD8aSw\\_aem\\_Tn4SDumUPRs2Ms\\_dRmk6YAw](https://futbol.radioformula.com.mx/farandula/2023/2/7/chingu-ya-no-es-amiga-de-mexico-internautas-la-tunden-por-promover-gentrificacion-69678.html?fbclid=IwY2xjawl64CRleHRuA2FlbQlxMQABHVXVryqbd-NEgnez54SqfiXX9T9nb6hu0JSTiN3P8Fl3GrDqVknyUD8aSw_aem_Tn4SDumUPRs2Ms_dRmk6YAw)

*¡Ya no cabemos! Algunas personas señalan a Chingu Amiga por promover la gentrificación de un lugar tan problemático y poblado como lo que es la CDMX.*  
Radioformula. Consultado el 09 de marzo de 2025 en:  
<https://www.facebook.com/RadioFormulaMX/posts/pfbid04N8v2RtpA2sz4H2cZdTQaE9YZPkn13BuYQDQ1ay5UieLh7vUkzXSEZjowwTEFE2sl>